
7 月 29 日在伦敦奥运会女子 53 公斤

级别的比赛中， 中国选手周俊三次试举失

败，而哈萨克斯坦选手祖尔菲娅发挥出色，

破了世界纪录拿了冠军。

祖尔菲娅，也就是赵常玲，代表哈萨克

斯坦出战，一举夺金，引发众多热议。有个别

业内人士认为， 在今年奥运会的举重比赛

中，其他国家已经表现了强大的实力，包括

夺取男子两金的朝鲜选手。 而中国的“养狼

计划”已经将“狼”逼到了自己门口。

其实，在本届奥运会女子举坛上，“祖

尔菲娅”现象并非独一无二。 在 7 月 31 日

晚进行的女子举重 63 公斤级比赛中，该

项目的夺金最大热门哈萨克斯坦选手马

内扎成功夺金。 她与之前夺得女举 53 公

斤级金牌的赵常玲一样都是中国因“养狼

计划”交流到哈萨克斯坦的选手，她的中

国名字叫姚丽（又名姚美丽），2008 年初与

赵常玲一起从湖南省举重队被交流到哈

萨克斯坦。

在 2008 年北京奥运会之后，针对中国

在不少项目上“独孤求败”的现状，乒协制

定了一系列的“养狼计划”，主要方式是让

更多教练和球员出国去交流， 或让外国选

手到中国来训练，帮助他们提高水平，缩小

与中国选手的差距， 也为中国选手培养对

手，这样比较有利于项目在全球的普及。由

于女子举重和乒乓球同为中国体育的绝对

优势项目， 因此体育总局方面也在伦敦奥

运会前，在女子举重开始了“养狼计划”，促

进其他国家水平的提高。

有关专家指出，这次祖尔菲娅夺冠引起

争议，一是某些人想象中的“养狼计划”并非

真的要养“狼”，而是要养听话的“狼狗”。 因

为“狼狗”可以配合训练，却又不会真的伤

人。 没想到祖尔菲娅夺冠，而中国队又发挥

失常，所以有人感觉被“狼”咬了一口。

二是对中国举重队选拔队员程序的质

疑。有舆论认为，有一些运动员改变国籍代

表他国参加高规格体育比赛， 成为名符其

实的“海外兵团”，有时不但是为了金钱，还

为了得到更好的训练， 或在一个优秀运动

员饱和的体育项目中获得竞争的机会。 在

国内被认为“不冒尖”的选手，到国外训练

后却一举夺得金牌， 说明国内的选拔机制

存在问题。

上海体育学院人文学院院长肖焕禹教

授认为， 在奥运赛场中， 中国选手在乒乓

球、羽毛球、跳水、女子举重等优势项目中

都拥有绝对性的优势， 但这种优势就像柄

“双刃剑”也威胁着这些项目的生存环境。

业内人士指出， 举重运动平日关注度

并不高， 诸如祖尔菲娅这样的优秀运动员

在奥运会上大放异彩， 有利于世界举重运

动的推广， 世界举重的强大也必将促进中

国举重的发展。这是一个良性循环，甚至可

以说是一种“自救”。

肖焕禹教授认为，一方面，中国运动员

在国际交流中，相互学习，发现不足，有利

于不断提高竞技水平；另一方面，越发严重

的“唯金牌论”，使得中国一些运动项目尽

管拥有众多世界冠军，却无法真正普及。

有关专家指出， 中国正在向一个体育

大国向体育强国转变，应超越“唯金牌论”、

“国界论”等狭隘的体育观，用更加包容的

态度看待体坛出现的“祖尔菲娅”。 让体育

回归增强体质、身心愉悦、教育青少年的本

质， 民众才能更加充分享受体育带来的激

情与快乐。

编辑 /邓叶染 美编 /张帅 TEL：0392-2189920� E-mail:dengyeran@126.com

2012年 8月 3日 星期五

14

淇河晨报

呜 “狼”来了

以为是“狼狗”，没想真是“狼”

专家：更应包容“养狼计划”

“我们从来没有过‘养狼计划’，现在世

界女子举重水平提升很快， 中国女举遇到

的挑战越来越大了。”在女举教练组组长许

敬法看来，就算不养“狼”，中国女举也早就

已经身陷“狼”群。

他的话没错，2 0 0 0 年悉尼奥运会的时

候中国女子举重队夺得了 4 枚金牌，2 0 0 4 年

雅典奥运会上摘得 3 金 1 银，2 0 0 8 年再夺得

4 金。数字上看似乎没有什么变化，但是在参

赛级别的选择问题上，中国女举却一直非常

纠结，绝非外界所想象的都很强大，因不知

派谁去而陷入“甜蜜烦恼”。

悉尼奥运会前， 其他队伍在女子举重

方面处于起步和试探的阶段， 自然水平和

威胁力很低，但在 2 0 0 1 ~ 2 0 0 4 年阶段，中国

女举已经受到了冲击， 在全部 7 个级别中

已经有了三个强大的对手， 无奈之下中国

队只能选择其余四个级别出战， 但最终还

是丢掉了一块金牌。

2 0 0 5 ~ 2 0 0 8 年阶段，中国女举受到的冲

击更大， 除了之前已经陨落的三个级别外，

女子 7 5 公斤以上级因为强大的韩国选手张

美兰的成熟而饱受折磨，随后因后继无人加

上刘春红伤情加重，俄罗斯女队趁机抢夺中

国在 6 9 公斤级的霸权。 中国女子举重队在

2 0 0 8 年全取四金后首次承认，“狼”群来了！

2 0 0 8 ~ 2 0 1 2 年阶段， 中国女举看似依

然强大，但每一次比赛都充满悬念，参赛态

度从保金转为争金，有的级别甚至是冲金，

2 0 1 1 年世锦赛上连最稳妥的 5 8 公斤级也

让金牌旁落， 至此中国女举的七个级别已

经无法再一统天下。 据悉，女举参加 2 0 1 2

伦敦奥运的阵容一度十分难以抉择， 而世

锦赛的经验已经给队员们敲响了警钟，他

们现在都明白一个道理：只要我犯错，对手

就有赢我的机会。

因此， 中国举重根本就没有资格像乒乓

球那样，援外养“狼”，因为身边的“狼”群早已

越来越庞大。 （综合新华社、《新闻晚报》）

勿忘池水

在北京时间 2 日凌晨结束的奥运会男子跳水双人 3 米

板比赛中，俄罗斯组合哈扎

罗夫和库兹涅佐夫夺得银

牌，赛后两人把奖牌放入水

中，和碧蓝的池水分享胜利

的喜悦。 （据《新闻晚报》）

福原爱老师

5 岁时（上左）便上了电

视的“瓷娃娃”已成为伦敦

奥运会老将。

2 0 年前，只有 4 岁的福

原爱早早爬上球桌，开始乒

乒乓乓。 球技和长相双丰

收，也让福原爱老师早早成

为大明星， 温柔而耀眼，和

我们童年的梦中情人一模

一样。 白驹过隙，福老师已

经 2 4 岁了， 但看上去和 2 0

年前并没多大差别。

（据《新京报》）

母子情深

美国选手克丽斯廷·阿姆斯特

朗在颁奖台上泪光闪闪， 儿子笑容

无邪。 1 日，在伦敦奥运会女子公路

自行车个人计时赛颁奖仪式上出现

感人一幕，冠军选手克丽斯廷·阿姆

斯特朗把儿子抱上领奖台， 一起分

享胜利的喜悦。 母亲激动的泪光和

孩子无邪的笑容， 构成了一幅动人

的画面。 新华社发

中国女举早已身陷“狼”群

体育访谈

祖尔菲娅
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